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Приволжский федеральный округ. 
Тенденции 

В условиях введения санкций правительство РФ ставит перед оборонным комплексом задачу в течение двух-трех лет заместить ос-

новной объем продукции ОПК, которая раньше закупалась за рубежом и изготавливалась по кооперации, собственными изделиями. 

По мнению полпреда президента в ПФО Михаила Бабича, из-за сжатых сроков от органов власти требуется управление процессом в 

ручном антикризисном режиме. В Минпроме наиболее проблемным сегодня называют вопросы импортозамещения электронной 

компонентной базы. Но чиновники уверяют, что все пробелы будут учтены в госпрограмме вооружений на 2016–2025 годы. Аналитики 

полагают, что на первых порах российские предприятия могут обратиться к новым партнерам в странах Азиатско-Тихоокеанского ре-

гиона, чтобы возобновить поставки продукции, которые прекратились из-за разрыва кооперационных связей с Украиной.

—  т е н д е н ц и и  —

Проблема импортозамещения в обо-
ронной промышленности обсужда-
лась в конце октября на профильном 
совещании в рамках Совета по обо-
ронно-промышленному комплексу 
при аппарате полномочного предста-
вителя президента в ПФО. 

В течение двух-трех лет оборонно-
промышленный комплекс России дол-
жен локализовать в стране производс-
тво изделий и компонентов военного 
назначения. Такую цель перед органа-
ми власти поставил президент. Пол-
номочный представитель президента 
в Приволжском федеральном округе 
Михаил Бабич считает, что для реше-
ния задачи импортозамещения уже 
многое сделано самими предприяти-
ями, холдингами, в которые они вхо-
дят, Министерством промышленнос-
ти и Военно-промышленной комис-
сией РФ. Однако режим санкций, вве-
денный в отношении России, полага-
ет полпред, дополнительно стимули-
рует отрасль в кратчайшие сроки ре-
шить все вопросы и перейти к макси-
мальной локализации производства 
как комплектующих, так и финаль-
ных изделий для нужд оборонно-про-
мышленного комплекса на террито-
рии России. «Это непростая задача. Нет 
ни одной страны мира даже среди на-
иболее развитых, которая всю оборон-
ку делает на своей территории. Всег-
да существует международная, межот-
раслевая кооперация, — отмечает гос-
подин Бабич. — Однако мы по указа-
нию президента такую цель ставим и 
постараемся максимально ее добить-
ся и разместить на территории страны 
все производства — от максимально 
простых до самых высокотехнологич-
ных». Для этого, говорит полпред, со 
стороны федеральных органов испол-
нительной власти необходима коорди-
нация предприятий, причем в ручном, 
антикризисном режиме. «Мы понима-
ем, что такая работа простимулирует 
и науку, и промышленность, но самое 
главное — создаст все необходимые ус-
ловия для нашей военной, оборонной 
независимости. Это крайне важная за-
дача в военной, политической, эконо-
мической сферах. С точки зрения стра-
тегии развития государства это сегодня 
абсолютный приоритет», — подчерки-
вает Михаил Бабич.

С ним соглашается заместитель 
председателя Военно-промышленной 
комиссии РФ Олег Бочкарев: «Конеч-
но, санкции — это очень неприятно, 
это проблема, потому что приходится 
менять тактику, сложившиеся раньше 
подходы. Но есть и хорошее. Мы слы-
шим от коллег-промышленников, что 
растет загрузка предприятий заказа-
ми. С некоторыми они даже не справ-

ляются. С одной стороны, это тяжело, а 
с другой, это более приятная задача — 
решать проблемы объема выпуска на-
шей российской техники. Мы оцени-
ваем это как положительный эффект от 
введения санкций».

По мнению заместителя министра 
промышленности и торговли РФ Алек-
сандра Потапова, наиболее проблем-
ной в вопросах импортозамещения 
является электронная компонентная 
база — «все остальное решается в штат-
ном и отчасти в ручном режиме». Дру-
гих системных проблем, считает госпо-
дин Потапов, нет, а для решения этой 
есть ресурсы. «Они находятся в рам-
ках действующих федеральных целе-
вых программ. Есть соответствующая 
господдержка. Кроме того, есть и собс-
твенные средства предприятий. Надо 
учитывать, что объемы заказов будут 
расти, под это можно брать кредиты, 
и государство эти кредиты готово суб-
сидировать», — говорит замминистра 
промышленности и торговли.

Олег Бочкарев считает, что реше-
ние задачи по импортозамещению 

сложных образцов техники может от-
ложиться — «где-то придется потра-
тить больше времени, чтобы подгото-
вить элементную базу». Однако страте-
гия от этого не изменится. «Проблемы 
импортозамещения, реагирование на-
шего государства и промышленности 
на санкционную политику иностран-
ных государств, безусловно, найдет от-
ражение в новой госпрограмме воору-
жения на 2016–2025 годы, которая бу-
дет утверждена президентом в дека-
бре 2015 года», — говорит господин 
Бочкарев. «Определенный набор воп-
росов может возникать у каждого пред-
приятия, — отмечает Михаил Бабич. — 
 Где-то цепочка не сложилась, где-то не-
обходимо провести в ускоренном по-
рядке стандартизацию, где-то нужны 
дополнительные средства и различ-
ные инструменты господдержки, и 
сейчас в ручном режиме эти средства 
перераспределяются на ту задачу, кото-
рую нужно решить. Это частные вопро-
сы, и ничего критического, что бы ста-
вило шлагбаум перед выполнением за-
дач по импортозамещению, нет». 

По мнению чиновников, несмотря 
на экономическую стагнацию, также 
нет причин и для снижения финанси-
рования программы госвооружения. 
«Про снижение финансирования воп-
росов обороны и безопасности госу-
дарства говорят давно, но президент 
ставит нам цели, и снижения финан-
сирования не происходит. В моем по-
нимании, этого не произойдет. Мы 
слишком много потеряли времени в 
90-е годы и в начале 2000-х, когда госу-
дарство переживало нелегкие време-
на. Сегодня мы «догоняем поезд». Ус-
тановлены целевые показатели по до-
ле современного вооружения и воен-
ной техники, сверстаны конкретные 
программы по разработке новых об-
разцов, и они будут реализованы», — 
уверяет Олег Бочкарев. «Развитие обо-
ронно-промышленного комплекса, 
содержание вооруженных сил и всей 
военной организации страны — дейс-
твительно абсолютный приоритет, — 
соглашается Михаил Бабич. — Вопрос 
в том, готовы и способны ли предпри-
ятия эти деньги в указанные сроки ос-

воить, поскольку объемы заказа уве-
личились на 20–30% от плана».

Главный редактор журнала «Наци-
ональная оборона» Игорь Коротченко 
считает, что, несмотря на жесткие сро-
ки, при условии правильной организа-
ции работы, решить задачу по импор-
тозамещению вполне реально. Хотя, 
отмечает он, электронная компонен-
тная база — действительно «самый уз-
кий момент», поскольку у России бы-
ли кооперационные связи по этому 
направлению с Украиной. Но они мо-
гут быть заменены в процессе сотруд-
ничества со странами Азиатско-Тихо-
океанского региона, полагает эксперт. 
С ним не согласен аналитик центра 
анализа стратегий и технологий Анд-
рей Фролов, который называет надеж-
ду на локализацию производства изде-
лий ОПК за два-три года слишком оп-
тимистичной. «Дело не только в элект-
ронике, в мире есть технологии, кото-
рых нет в России, чтобы запустить про-
изводство, нужно сначала их разрабо-
тать. Это касается, например, произ-
водства станков, сплавов, материалов 

из углеволокна», — рассказывает эк-
сперт. По мнению господина Фроло-
ва, поначалу власти попытаются най-
ти аналогичную продукцию «в более 
приемлемых странах», а если не удас-
тся, то будут стремиться наладить про-
изводство в России. Кроме того, пола-
гает аналитик, есть риск того, что мо-
гут измениться и условия финансиро-
вания программы. «Были случаи, ког-
да сдвигались сроки реализации тех 
или иных программ или вовсе закры-
вались, потому что менялись условия 
и обстоятельства», — говорит Андрей 
Фролов. Игорь Коротченко отмечает, 
что вопросы финансирования могут 
быть пересмотрены в сторону умень-
шения, если введенные Западом сан-
кции будут чувствительными для Рос-
сии. «При этом важно при любой си-
туации обеспечить осуществление 
 НИОКР и финансирование гособо-
ронзаказа в части поставок серийной 
продукции. Важно обеспечить россий-
скую армию оружием пятого поколе-
ния», — заключает эксперт.

Александра Викулова

Импорт выводят из обороны
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приволжский федеральный округ. тенденцииReview

—  с т р а т е г и я  —

Заксобрание Пермского края занято 
формированием бюджета на следую-
щие три года. В условиях практически 
предельно дефицитного (в 14,8%) бюд-
жета и возрастающего объема заимс-
твования финансовых средств у кре-
дитных организаций число сторонни-
ков отмены существующей льготы по 
налогу на прибыль только растет.

Налог на прибыль предприятий, 
напомним, поэтапно снижался в При-
камье с 2006 года. С этой инициати-
вой вышли еще предыдущие краевые 
власти во главе с губернатором Олегом 
Чиркуновым. Тогда ставка была сни-
жена с 24 до 20% (поэтому проект полу-
чил название «24–20»). В конце 2008 го-
да на 4% была снижена и федеральная 
часть налога на прибыль, которая, та-
ким образом, составила 2%. Еще 0,5% 
налога было передано из федеральной 
части в региональную. Однако регио-
нальные власти решили и на эти 0,5% 
автоматически увеличить льготу. Та-
ким образом, ставка по налогу на при-
быль для пермских предприятий бы-
ла снижена на 4,5% и составляет сегод-
ня 15,5% (13,5% — региональная часть 
и 2% — федеральная). Краевые власти 
надеялись, что с помощью этой префе-
ренции компании переведут центры 
прибыли в Пермский край. Тем не ме-
нее, этой своей цели краевые власти за 
все время действия льготы не достиг-
ли. Оппоненты краевых властей неод-
нократно предпринимали попытки 
отмены налоговой льготы, но ни одна 
не оказалась успешной.

Учиться на своих убытках 
В этом году с неожиданным заявлени-
ем о необходимости отказаться от пре-
доставления льготы вышла контроль-
но-счетная палата Пермского края 
(КСП), традиционно занимающая ней-
тральную позицию по наиболее дис-
куссионным вопросам. В отчете об эф-
фективности действия льготы аудито-
ры представили нерадужную карти-
ну и пришли к жестким выводам. Так, 
согласно отчету КСП, в 2013 году дейс-
твовало 19 налоговых льгот и префе-
ренций (две в отношении физичес-
ких лиц, 17 — в отношении юрлиц). 
Выпадающие доходы только краево-
го бюджета в  2011–2012 годах состави-
ли  33,8  млрд руб. При этом потери бюд-
жета из-за налоговых льгот, установлен-
ных региональными властями, состав-
ляют 24,4 млрд руб. (72,2% от общей сум-
мы), а федеральными — 9,4 млрд руб. 
(27,8%). Сниженная налоговая ставка по 
налогу на прибыль не принесла в бюд-
жет края положенные 19,7 млрд руб., 
а по налогу на имущество организа-
ций — 4,6 млрд руб. Аудиторы посчи-
тали, что за весь период действия этих 
льгот, то есть с 2006 по 2013 год, выпа-
дающие доходы краевого бюджета со-
ставили 75,5 млрд руб. (16,2% от нало-
говых и неналоговых доходов бюджета 
за этот период), то есть три четверти го-
дового бюджета края. На налог на при-

быль в этой сумме с учетом инфляции 
приходится 69,1 млрд руб., а на имущес-
твенный налог — 12,5 млрд руб. Аудито-
ры резюмируют, что край из-за снижен-
ной ставки по налогу на прибыль теря-
ет от 14 до 16% от общего объема налого-
вых и неналоговых доходов. Это в 1,3 ра-
за больше, чем в пяти регионах России 
вместе взятых — Башкортостане, Татар-
стане, Самарской, Нижегородской и 
Свердловской областях.

В КСП называли действующую став-
ку по налогу на прибыль неэффектив-
ной и привели несколько аргумен-
тов. Так, эта мера «не обеспечивает ре-
гиону возможность занять лидирую-
щие позиции среди «территорий-сосе-
дей» по показателям экономического 
развития» и не решает задач програм-
мы социально-экономического разви-
тия (СЭР). Среди таковых повышение 
заинтересованности бизнеса в расши-
рении границ производственной де-
ятельности и выборе края как терри-
тории для ее ведения. В КСП подсчита-
ли, что за восемь лет действия проекта 
за пределы региона выведено 18 цент-
ров прибыли, а появился всего один — 
 «ГалоПолимер Кирово-Чепецк» пере-
вел юрлицо в Пермь в 2013 году.

Председатель правительства края 
Геннадий Тушнолобов тогда признал-
ся, что согласен с выводами аудиторов 
КСП. «Льготы должны быть эффектив-
ными и давать результат. Наше пред-
ложение в том, чтобы льгота не прос-
то существовала, но была нацелена на 
результат, на конкретные целевые по-
казатели», — отмечал он. О необходи-
мости вести работу с инвесторами в но-
вом ключе, а не только на языке льгот 
заявил и министр экономического раз-
вития Леонид Морозов. По его словам, 
для привлечения инвесторов необхо-
димо привнести в госслужбу клиенто-
ориентированный подход, используе-
мый в бизнесе. «Нам бы хотелось, что-
бы инвесторы чувствовали себя макси-
мально комфортно. Мы готовим новую 
систему взаимодействия с ними по 
принципу единого окна, когда за каж-
дым предприятием закрепляется чело-

век, который помогает ему решить все 
проблемы в правительстве», — заявил 
чиновник. Он уточнил, что сотрудни-
ки Минэкономразвития будут готовы 
полностью сопровождать потенциаль-
ного инвестора, начиная со встречи в 
аэропорту и заканчивая кабинетами 
всех необходимых чиновников.

18 + 
Эти заявления аудиторов и властей бы-
ли взяты на вооружение краевыми за-
конодателями. А потому уже в скором 
времени соответствующий законопро-
ект поступил в парламент от депута-
та Алексея Бурнашова. Он предложил 
внести поправки в закон «О налогооб-
ложении в Пермском крае», увеличив 
общую региональную ставку по налогу 
на прибыль до максимума — 18%. Впро-
чем, депутат предусмотрел и исклю-
чения для «налогоплательщиков, осу-
ществляющих капитальные вложения 
на территории Пермского края в раз-
витие собственной производственной 
и непроизводственной базы». Для них 
ставка составит 13,5%. Это, как считает 
автор законопроекта, создаст дополни-
тельный стимул для организаций, ко-
торые реализуют свои инвестпроекты 
на территории Прикамья. Отмечается, 
что воспользоваться льготой смогут не 
только крупный и средний бизнес, но 
и малые предприятия. «Мы долго шли 
к этому законопроекту. Через перего-
воры с правительством, через попытку 
разработать методику анализа эффек-
тивности налоговых льгот, через запро-
сы в КСП. К сожалению, каких-то кар-
динальных изменений не произошло, 
в то время как бюджетный кризис все 
ближе», — прокомментировал свою 
инициативу Алексей Бурнашов.

Краевые власти в свою очередь так-
же заявили о намерениях пересмот-
реть всю налоговую политику. Отме-
тим, что до этого чиновники остава-
лись сторонниками сохранения льго-
ты, объясняя, что если она и не привле-
кает в Прикамье новых инвесторов, то 
сохраняет нынешних. Изменить по-
зицию подтолкнула бюджетная ситуа-

ция. Так, доходы краевого бюджета со-
ставляют 98,315 млрд руб., а расходы — 
111,143 млрд руб. Расчетный дефицит 
краевого бюджета, таким образом, на 
2014 год составил 12,827 млрд руб. или 
14,8% к объему дохода. В этом году кра-
евые власти уже провели конкурсные 
процедуры по заимствованию у бан-
ков 9  млрд руб., в дальнейшем они не 
собираются останавливаться и намере-
ны кредитоваться вновь.

В итоге на состоявшейся в августе 
встрече с промышленниками губерна-
тор Пермского края Виктор Басаргин за-
явил, что власти намерены перейти на 
адресные льготы по большинству ка-
тегорий налогов. «Революция, о необ-
ходимости которой долго говорилось, 
свершилась», — объявил он директо-
рам. По его словам, власти изучили ре-
зультаты действия льготы по налогу на 
прибыль и убедились, что она работает 
неэффективно. Согласно предложению 
губернатора региональная ставка по на-
логу на прибыль будет увеличиваться 
каждый год на 1,5% — до 18% к 2017 году. 
Чиновники полагают, что это позволит 
за три года увеличить поступление на-
лога на прибыль организаций в бюджет 
на 17,9 млрд руб. Для тех, кто осущест-
вляет «инвестиционную деятельность 
на территории края», предлагается ввес-
ти инвестиционную льготу. Чтобы по-
лучить ее, необходимо будет соблюсти 

ряд требований — заключить инвестсо-
глашение с правительством, войти в ре-
гиональный реестр инвестпроектов и 
осуществить капвложения «в объекты 
основных средств производственного 
назначения». Те, кто инвестируют свы-
ше 1 млрд руб., в течение пяти лет смо-
гут платить налог на прибыль по став-
ке 13,5%. Если инвестпроект находит-
ся в диапазоне 100 млн  — 1  млрд руб., 
то эта ставка будет действовать только 
два налоговых периода, а следующие 
три — уже 14%.  Оставить льготную 
ставку по налогу на прибыль предла-
гается еще и тем, кто сможет войти в 
региональный реестр программ мо-
дернизации производства (на три го-
да тем, кто вложит в модернизацию 
от 70 до 100 млн руб., на два года — от 
30 до 70 млн руб. и на год — от 10 до 30 
млн руб.). Этот же законопроект губер-
натора уменьшает срок действия льго-
ты по налогу на имущество с нынеш-
них трех лет до двух.

В Пермском крае уже есть прецеден-
ты предоставления адресных льгот. 
Так, в прошлом году краевые власти 
договорились с ОАО «Аэрофлот — Рос-
сийские авиалинии» о базировании 
в Большом Савино лайнеров Sukhoi 
Superjet-100. В обмен на преобразова-
ние представительства «Аэрофлота» 
в филиал и увеличение общих нало-
говых поступлений краевые власти в 
2012 году пошли на снижение ставки 
по налогу на имущество для лизинго-
получателей авиатехники и авиаком-
паний. На протяжении всего 2013 года 
длилась дискуссия между депутатами 
и чиновниками относительно необхо-
димости предоставления льготы по на-
логу на имущество для ОАО «Газпром».

Пермские промышленники разде-
лились в оценках предлагаемых нова-
ций. Председатель совета директоров 
ОАО «Метафракс» Армен Гарслян счита-
ет, что налоговая льгота должна быть ад-
ресной и предоставляться только тем, 
кто инвестирует в основной капитал. 
Он посетовал, что сейчас ее получают 
все предприятия, даже те, которые не 
модернизируют свое производство. Ген-
директор Краснокамского РМЗ Дмит-
рий Теплов, в прошлом глава краево-
го минпрома, полагает, что за отменой 
всеобщей льготы должны следовать ка-
кие-то другие меры по развитию инвес-

тиционной привлекательности регио-
на: «Предприятия в Пермском крае по-
казывали прибыль и платили налоги 
как раз потому, что налог на прибыль 
был небольшим. К примеру, для нас 
это была ощутимая финансовая состав-
ляющая. И мы инвестировали больше, 
чем зарабатывали. Сейчас деньги, ко-
торые мы отдавали на развитие произ-
водства, вернутся в бюджет. И что с ни-
ми будет, мы их проедим?».

Специалисты Сбербанка считают, 
что налоговые льготы могут стать эф-
фективным стимулом для развития 
экономики, в частности региональ-
ной. В то же время в Сбербанке отмеча-
ют: «Поддержка и стимулирование биз-
неса должны осуществляться по понят-
ным, четким, прозрачным и единым 
для всех правилам». Генеральный ди-
ректор в ООО «Инвестиционная груп-
па „Свободный капитал“» Алексей Чер-
нов вспоминает, что льгота была логич-
на в момент ее ввода. «Но жизнь пока-
зала, что одной льготой инвесторов не 
заманить. Она точно не будет лишней 
для принятия решения об инвести-
ровании в регионе, но для бизнеса на 
первый план выходят такие парамет-
ры, как наличие инфраструктуры, ло-
гистика, взаимоотношения с монопо-
листами. А с этим в Пермском крае как 
раз основные проблемы. В сегодняш-
ней ситуации для основной части ма-
лого и среднего бизнеса давление на-
лога на прибыль несущественно, пос-
кольку многие балансируют на грани 
рентабельности. Фактически основ-
ным выгодоприобретателем во время 
действия льготы является весь круп-
ный бизнес», — полагает эксперт. Как 
считает господин Чернов, в нынешних 
условиях бюджетного дефицита абсо-
лютное действие льготы может быть 
отменено властями. «В рамках сущес-
твующих законодательных ограни-
чений очень сложно указать закры-
тый перечень получателей и коррект-
но описать в законе порядок осущест-
вления инвестиций для получения 
права на льготу. Все будет отдаваться 
на откуп нижестоящих нормативных 
актов и инструкций», — отмечает эк-
сперт. На его взгляд, в этом случае не-
обходимо избежать принятия субъек-
тивных решений.

Елена Петрова, Пермь
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Льготный период 
истек
Власти Пермского края решились на пересмотр формата 

предоставления льготы по налогу на прибыль, которая действовала в 

Прикамье с 2006 года. Первым с соответствующим законопроектом 

выступил депутат Алексей Бурнашов, предложивший увеличить 

ставку по налогу на прибыль до 18%. Губернатор Виктор Басаргин 

также публично признал, что мера, задуманная с целью привлечения 

в регион инвесторов, не оправдывает себя, а потому должна быть 

переформатирована в пользу предоставления адресных льгот.

Бюджет на разрыв
— финансы —

Татарстан рассчитывает на федеральную финан-

совую поддержку на фоне неблагоприятной эко-

номической ситуации. Регион планирует привле-

кать из бюджета РФ кредиты в размерах, сопоста-

вимых с собственными доходами. Так, в 2015 году 

Татарстан намерен занять у РФ «на пополнение ос-

татков средств на счетах» почти 120 млрд руб., а в 

2016-м — более 125 млрд руб. Эксперты говорят, 

что речь идет о лимитах, которые регион устанав-

ливает для себя с целью привлечения средств на 

«закрытие кассовых разрывов» из бюджета РФ на 

срок до 30 дней под четверть ставки рефинансиро-

вания. Они считают, что эти краткосрочные заимс-

твования не увеличат госдолг республики.

Татарстан, судя по опубликованному на сайте Гос-
совета республики проекту бюджета на 2015 и два 
последующих года, на фоне неблагоприятной финан-
сово-экономической ситуации не планирует сокра-
щать финансирование своих основных программ. 
Однако при этом он не надеется обойтись средствами 
только своего бюджета и намерен привлекать креди-
ты федерального центра. Речь идет о коротких заимс-
твованиях — на сроки в пределах одного финансово-
го года, предназначенных «на пополнение остатков 
средств на счетах бюджета». Сумма ожидаемых кре-
дитов впечатляет — она сопоставима с собственны-
ми доходами республики. Так, согласно документу, в 
2015 году Татарстан планирует получить у РФ креди-
тов на 119,9 млрд руб., в 2016 году — 125,4 млрд руб., 
в 2017 году — 130,9 млрд руб.

Антон Сороко из «Финама» предположил, что ско-
рее всего «республика намерена применить инстру-

мент управления ликвидностью», который появился 
в текущем году. Он позволяет регионам получать кре-
диты из бюджета РФ на 30 дней под четверть ставки 
рефинансирования — сейчас это 2% годовых — «на за-
крытие кассовых разрывов». Обозначенные суммы — 
это кредитный лимит, который, по мнению аналити-
ка, без препятствий будет одобрен парламентом рес-
публики. «Не исключено, что привлечение федераль-
ных денег предполагается в тех случаях, когда мес-
тные бюджеты окажутся не в силах исполнять собс-
твенные обязательства», — полагает Анна Бодрова из 
«Альпари».

Татарстан в настоящее время уже должен федераль-
ному бюджету по кредитам 67,1 млрд руб., 63,5 мл-
рд руб. из которых были получены на подготовку к 
Универсиаде-2013 в Казани. В конце 2012 года феде-
ральный центр согласился предоставить республике 

отсрочку на погашение этих долгов на 10 лет — оно 
должно состояться с 2023 по 2032 год равными доля-
ми (плата за пользование федеральными средствами 
в льготный период составит 0,5%). Весь госдолг Татарс-
тана к октябрю текущего года составил 86 млрд руб. За 
год он вырос на 0,7%, или на 591,8 млн руб., из которых 
156,1 млн составили бюджетные кредиты, привлечен-
ные у РФ, остальное (435,6 млн руб.) — государствен-
ные гарантии республики (их общая сумма составляет 
5,9 млрд руб. в иностранной валюте и 13 млрд руб. — 
в национальной).

Господин Сороко выразил уверенность, что имею-
щийся у республики долг перед РФ не помешает ей в 
привлечении коротких бюджетных кредитов: «Основ-
ная часть долга реструктурирована и в краткосрочном 
периоде ее можно не рассматривать». Анна Бодрова не 
исключила, «что кредиты подобного объема негатив-

но отразятся на оценках госдолга республики». Одна-
ко Антон Сороко не считает такую угрозу вероятной и 
называет госдолг «вполне посильным» для Татарстана.

Между тем в проекте бюджета республики на по-
гашение бюджетных кредитов в 2015 году заложено 
119,962 млрд руб., в 2016 году — 125,494 млрд руб., в 
2017 году — 130,9 млрд руб. В проекте документа де-
кларируется «проведение взвешенной и продуман-
ной политики по недопущению необоснованного уве-
личения долговой нагрузки, а также своевременное 
исполнение обязательств… перед федеральным бюд-
жетом по ранее предоставленным Республике Татар-
стан бюджетным кредитам». Также в нем говорится о 
намерении региона продолжить «практику отказа от 
привлечения заимствований на финансовом рынке и 
кредитов от кредитных организаций».

Ольга Кудрина, Кирилл Антонов, Казань

Глава Пермского края Виктор Басаргин заявил, что власти намерены перейти на адресные льготы по большинству категорий налогов

К О Н Т Е К С Т Д Е Ф И Ц И Т  Б Ю Д Ж Е ТА  ТАТА Р С ТА Н А  Н А  2 0 15  Г О Д  М О Ж Е Т  П Р Е В Ы С И Т Ь  5  М Л Р Д  Р У Б Л Е Й

Согласно проекту закона «О бюджете Республики Татарстан на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов», общий объем доходов бюджета на будущий год составит 147,57 млрд руб., 
а расходов — 152,95 млрд руб. Дефицит прогнозируется на уровне 5,38 млрд руб. В 2016 и 2017 
годах доходы, по прогнозам, могут составить 154,05 млрд руб. и 160,34 млрд руб. соответственно, 
расходы — 162,6 млрд руб. и 174,21 млрд руб., дефицит — 8,55 млрд руб. и 13,87 млрд руб. Верх-
ний предел госдолга установлен на уровне 74 млрд руб.

Основную часть доходов в 2015 году составит налог на прибыль организаций 
(50,15 млрд руб.), налог на доходы физических лиц (58,9 млрд руб.), налог на имущество органи-
заций (18,65 млрд руб.). Акцизы составят 13,1 млрд руб., транспортный налог — 3,55 млрд руб., 
налог, взимаемый по упрощенной системе, — 3,5 млрд руб. Неналоговые доходы составят 
3,1 млрд руб., безвозмездные поступления из федерального бюджета — 13,87 млрд руб.

Расходы бюджета включают 14 разделов. На «общегосударственные вопросы» предлагает-
ся выделить 25,5 млрд руб. В том числе на содержание органов госвласти — 1,41 млрд руб., 
подведомственных учреждений — 609 млн руб., на повышение оплаты труда работников бюд-

жетной сферы — 5,66 млрд руб., на науку — 447 млн руб. На проведение выборов президента 
республики предусмотрено 226,6 млн руб. Кроме того разделом предусмотрены также расходы 
на программы по противодействию преступности (6,1 млн руб., в том числе на профилактику 
терроризма и экстремизма — 4 млн руб.), реализации национальной политики (1,5 млн руб.), 
сохранению национальной идентичности татарского народа (10 млн руб.), развитию государс-
твенных языков (51,3 млн руб.), по реализации антикоррупционной политики (1 млн руб.) и 
т.д. Раздел «Национальная безопасность и правоохранительная деятельность» предполагает 
расходы на 870 млн руб., «Национальная экономика» — 30,8 млрд руб. (в том числе на сельское 
хозяйство — 7,5 млрд руб., транспорт — 2,8 млрд руб., дорожное хозяйство — 12,7 млрд руб.), 
 «Жилищно-коммунальное хозяйство» — 3,4 млрд руб., «Образование» — 31,3 млрд руб., «Культу-
ра, кинематография» — 3,3 млрд руб., «Здравоохранение» — 23,7 млрд руб., «Социальная поли-
тика» — 23,7 млрд руб. На поддержку государственных СМИ из бюджета будет выделено свыше 
1,1 млрд руб. В 2014 году ожидается, что бюджет будет исполнен с доходами 164,9 млрд руб., 
расходами — 188,4 млрд руб., дефицитом — 13,5 млрд руб.

К О Н Т Е К С Т БЮД ЖЕТ ПЕРМСКОГО КРАЯ НА 100 % СОХРАНИТ СВОЮ СОЦИА ЛЬНУЮ НАПРАВЛЕННОСТЬ

Бюджет Пермского края сохранит свою социальную направ-
ленность, на выполнение 22 государственных программ будет 
направлено 98,5 % всех бюджетных расходов. Об этом в ходе 
публичных слушаний проекта краевого бюджета на 2015 и пла-
новый период 2016–2017 годов, состоявшихся в органном зале 
Перми, заявили председатель краевого правительства Геннадий 
Тушнолобов и министр финансов Ольга Антипина.

По словам премьера и главы минфина, при работе над бюджетом 
на следующую трехлетку краевые власти исходили из трех вариантов 
социально-экономического развития региона: пессимистического, 
базового и оптимистического. В итоге за основу был взят базовый 
вариант. Доходы бюджета в 2015 году составят 99,2 млрд руб., рас-
ходы —110,6 млрд руб. В 2016 году доходы планируются па уровне 
98,9 млрд руб., расходы —109,4 млрд руб. В 2017 году доходы 
составят 101,6 млрд руб., а расходы —112,7 млрд руб. Дефицит не 
превысит размеры, предусмотренные Бюджетным кодексом РФ на 
уровне 15 %. С 2015 по 2017 годы он будет варьироваться от 12 до 
11,7 %. На его покрытие будут привлекаться средства кредитных 
организаций: 1,6 млрд руб., в 2015, 2,4 млрд руб., в 2016 и 3,1 
млрд руб., в 2017 годах. «Бюджет на 100 % сохранит свою социаль-

ную направленность, на выполнение 22 госпрограмм за три года 
планируется направить 326,6 млрд руб. или 98,5 % всех бюджетных 
расходов», —подчеркнул Геннадий Тушнолобов.

Значительные средства будут выделены на реализацию инвес-
тиционных проектов, включенных в региональные госпрограммы. 
Только в 2015 году объемы финансирования инвестпроектов в 
2015 году по отношению к уточненным показателям 2014 года 
увеличиваются на 1,3 млрд рублей и составят 2,9 млрд руб. 
В предстоящей трехлетке средства краевого бюджета планируется 
направить на строительство новой сцены Пермского театра оперы 
и балета, на строительство здания Пермской государственной ху-
дожественной галереи, зоопарка в Перми и т.д. Около 7 млрд руб. 
в бюджете на 2015 год предусмотрено на содержание, строитель-
ство и ремонт сети автомобильных дорог. Средства дорожного 
фонда будут направлены на реализацию проектов по реконструк-
ции Шоссе Космонавтов, Восточного обхода Перми и автодороги 
«Кунгур-Соликамск» на участке «Березники-Соликамск».

Что касается объемов заимствований в кредитных учреждени-
ях, то, как отметила министр финансов, по сравнению с другими 
регионами Пермский край будет «твердым середнячком».
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приволжский федеральный округ. тенденцииReview

—  и н т е р в ь ю  —

— Судя по текущей ситуации, 
2015 год будет для России непрос-
тым. В каких условиях верстался 
бюджет 2015 года? Каковы основ-
ные причины увеличения расхо-
дов? И какие у региона есть ис-
точники роста доходов? Как бу-
дет обеспечиваться сбалансиро-
ванность бюджета?
— В этом году формировать бюджет 
было действительно крайне сложно. 
Во-первых, это связано с тем, что расхо-
ды, к сожалению, растут быстрее, чем 
доходы. Причем расходы эти являют-
ся обязательными, и не увеличивать 
их мы не можем. Я говорю о повыше-
нии заработной платы бюджетникам, 
увеличении отчислений в фонд Обя-
зательного медицинского страхова-
ния на неработающее население, рос-
те тарифов на коммунальные услуги, 
а также увеличении расходов регио-
на на обслуживание госдолга, посколь-
ку в 2014 году область привлекала кре-
диты. Таким образом, статья расходов в 
бюджете 2015 года выросла на 13  млрд 
руб. При этом собственные налого-
вые и неналоговые доходы областного 
бюджета, по нашим прогнозам, увели-
чатся на 2,2 млрд руб., до 97,5 млрд руб.

Медленный рост доходов связан с 
рядом причин. Первая — общее замед-
ление экономического роста в России 
до 2% в 2015 году, в Нижегородской об-
ласти мы прогнозируем такие же пока-
затели. Вторая — ряд решений, приня-
тых федеральными органами власти, 
которые привели к снижению собс-
твенных доходов субъектов и увели-
чению расходов. Мы уже много гово-
рили о введении консолидированных 
групп налогоплательщиков, ускорен-
ной амортизации, в этом году добавил-
ся еще бюджетный маневр. Смысл пос-
леднего в том, что Госдума и правитель-
ство приняли решение снизить акци-
зы на нефтепродукты на 50%, из кото-
рых 72% зачислялось в бюджеты субъ-
ектов, 28% — в бюджет федерации. Те-
перь полностью все доходы от это-
го вида акцизов зачисляются в регио-
нальную казну, но повторюсь, что они 
уменьшились вдвое. И одновремен-
но было принято решение увеличить 
налог на добычу полезных ископае-
мых, который зачисляется в федераль-
ный бюджет. Это привело к росту цен 
на сырье внутри страны, нефтепере-
рабатывающие компании стали заку-
пать его по более высокой цене, в том 
числе «Нижегороднефтеоргсинтез». 
Поскольку цена на бензин не вырос-
ла пропорционально, то упала рента-
бельность предприятий, снизилась 
прибыль, а вместе с ней отчисления 
по налогу на прибыль, который явля-
ется источником формирования реги-
онального бюджета.

Все это приводит к тому, что форми-
руется дефицит в 10,8 млрд руб. Разуме-
ется, мы должны сбалансировать бюд-
жет. Поскольку есть статьи, расходы по 
которым мы обязаны увеличить, то по-
являются статьи, расходы по которым 
мы вынуждены сократить, чтобы удер-
жаться в рамках предельно допусти-
мого уровня дефицита — не более 15% 
собственных доходов и госдолга — не 
более 75% собственных доходов. В 2015 

году мы урезаем расходы на деятель-
ность бюджетных учреждений, аппа-
рата госорганов и по некоторым про-
граммам — в целом на 4,5 млрд руб.

— Как сокращение акцизов на 
нефтепродукты на 50% отразится 
на доходах Нижегородского до-
рожного фонда и соответственно 
на финансировании строитель-
ства объектов инфраструктуры, 
например, борского моста?
— Минфин посчитал, что дорфонд, 
а значит, областной бюджет потеряет 
1,7 млрд руб. Эта сумма для нас критич-
ная и серьезная, поэтому мы стали ра-
ботать с Министерством финансов, что-
бы получить компенсацию. Губернатор 
лично встречался с президентом, а по-
том с руководителем Минфина, чтобы 
решить этот вопрос. В результате ком-
пенсация выпадающих доходов в 1,7 
млрд руб. включена в проект федераль-
ного бюджета. Тем не менее областные 
власти продолжают вести переговоры 
с Минфином, чтобы получить положи-
тельное решение по еще одному вопро-
су — продление ранее полученного кре-
дита для дорожного фонда из федераль-
ного бюджета в размере 3,4 млрд руб. на 
20 лет под 0,1% ставки ЦБ. Если нам удас-
тся это сделать, то регион не только со-
хранит объемы финансирования дор-
фонда, но и в результате увеличит объ-
емы проведенных дорожных и строи-
тельных работ, потому что сохранение 
объема финансирования на уровне 
прошлого года приводит к снижению 
физических объемов работ выполнен-
ных в отрасли из-за инфляции.

— В следующем году все работни-
ки дошкольного образования бу-
дут получать зарплату не из бюд-
жетов муниципалитетов, как это 
было раньше, а из региональной 
казны. Есть ли какие-то прогно-
зы, станет ли это последним из-
менением в межбюджетных от-
ношениях между субъектами и 
городами, или федеральные влас-
ти готовят новые изменения в за-
конодательство?
— Перераспределение полномочий 
между бюджетами субъектов и муни-
ципалитетов началось в 2013 году, ког-
да на регионы переложили финанси-
рование здравоохранения, в 2014 году 
мы стали выплачивать зарплату воспи-
тателям детских садов, в 2015 году за-
рплату из регионального бюджета бу-
дут получать все работники дошколь-
ного образования. Расходы по этой ста-
тье вырастут на 6 млрд руб. Чтобы ком-
пенсировать потери, мы перераспре-
делили часть доходов муниципальных 
образований в пользу областного бюд-
жета, например, за счет снижения от-
числений по налогу на доходы физлиц 
и выравнивания дотаций районам об-
ласти. Но мы выравниваем доходы и 
расходы рубль в рубль, не ущемляя ин-
тересов городских округов и муници-
пальных образований. 

Я не знаю наверняка, какие еще ре-
шения по перераспределению финан-
совой нагрузки может принять феде-
ральное правительство, но ведутся раз-
говоры о возможной передаче в 2016-
2017 году финансирования культуры 
на уровень регионов.

— В этом году министерство фи-
нансов региона планировало раз-
местить облигационный заем на 
10 млрд руб., однако не сделало 
этого. С чем это связано и поче-
му область привлекла кредиты в 
Россельхозбанке и Сбербанке на 
общую сумму 8,1 млрд руб.?
— Мы следим за рынком ценных бу-
маг, и в этом году его конъюнктура бы-
ла неблагоприятной. Минфин сравни-
вал, что выгоднее: разместить ценные 
бумаги на пять лет или привлечь кре-
диты комбанков на три года — и при-
шел к выводу, что в текущих условиях 
взять заем в банке выгоднее. Тем более 
что ставки, по которым мы берем кре-
диты — 11,35% и 11,38% годовых, ниже 
рыночных 12%. Тем не менее до конца 
года мы будем отслеживать ситуацию 
на рынке ценных бумаг, и если она из-
менится, будем размещаться. Хотя, я 
полагаю, это маловероятно.

Еще один финансовый инструмент, 
который мы используем, — кредиты 
федерального бюджета. Это наиболее 
выгодно, поскольку они самые деше-
вые — ставка составляет 0,1% ставки 
Центробанка, и теоретически сущес-
твует возможность их продления. Но 
на выдачу кредитов всем субъектам 
федерации в бюджете запланировано 
120 млрд руб. — то есть в среднем по 
1,5 млрд руб. на регион, и мы рады, что 
сумели привлечь из них 6 млрд руб. Хо-
тя до конца октября у нас есть возмож-
ность получить еще один бюджетный 
кредит, который позволит погасить 
часть наших коммерческих займов и 
часть госдолга.

— К слову о ставках... В октябре на 
заседании правительства, во вре-
мя обсуждения бюджета, губер-
натор дал поручение снизить кре-
дитные ставки для муниципали-
тетов с текущих 1,23% до 0,1%. Как 
это отразится на областной казне?
— Эта сумма для областного бюджета 
некритична и, я бы даже сказал, неза-
метна. А вот для муниципалитетов она 
довольно существенная. За счет сни-
жения кредитной ставки поступления 
областного бюджета в 2015 году умень-
шатся на 2 млн руб. В то же время для 
муниципальных образований, в част-
ности небольших сельских поселений, 
где могут появиться кассовые разрывы 
или не будет исполняться бюджет, кре-
дит с такой ставкой — большое подспо-
рье. Обычно за кредитами из областно-
го бюджета обращается с десяток муни-
ципалитетов в год. На эти цели закла-
дывается около 100 млн руб. 

— В представленном проекте об-
ластного бюджета на ближай-
шие три года региональный 
минфин планирует, что бюджет 
2017 года будет профицитным. 
За счет чего планируется это сде-
лать? И насколько реалистичен 
данный прогноз?
— Мы планируем, что к 2017 году ре-
гион перестанет наращивать госдолг 
и не будет привлекать новые заемные 
средства. Для этого не должен расти 
дефицит бюджета и должен появить-
ся пусть небольшой, но профицит. Это 
значит, что бюджет будет очень жест-
ким, и мы продолжим сокращать рас-

ходы по тем статьям, что и сегодня. 
Кроме того, по нашим подсчетам, уве-
личатся доходы областного бюджета и 
темпы роста доходов и расходов вырав-
няются. Произойдет это за счет того, 
что инвестиционные проекты, кото-
рые реализуются в области, выйдут на 
полную мощность и перестанут поль-
зоваться налоговыми льготами, кото-
рые получают сейчас по соглашению 
с правительством. Начнется отдача от 
этих вложенных инвестиций и префе-
ренций, предоставленных регионом.

Конечно, правительство ведет рас-
четы, исходя из текущих условий, если 
ситуация в экономике будет меняться, 
придется принимать решения и кор-
ректировать бюджетные показатели.

— В октябре на заседании пра-
вительства вы говорили, что 
драйвером роста экономики 
региона может стать оборон-
но-промышленный комплекс 
(ОПК). За счет чего?
— Сегодня увеличивается объем гос-
оборонзаказа за счет того, что комплек-
тующие, которые раньше закупались 
на Украине в больших объемах или в 
дальнем зарубежье, теперь будут про-
изводиться на территории России. Ес-
ли в других отраслях еще только разра-
батываются программы импортозаме-
щения, то по ОПК почти все решения 
приняты. Предприятия ОПК, работа-
ющие на территории Нижегородской 
области, занимают большую долю в 
оборонном комплексе России и доста-
точно эффективно работали все время. 
У них высокий потенциал по разработ-
кам новых видов техники и вооруже-
ний, а значит, заводы смогут получить 
большую долю ГОЗа. Уже сегодня мно-
гие предприятия жалуются, что им не 
хватает сотрудников для выполнения 
заказов, и открывают филиалы в райо-
нах области, чтобы набрать людей на 
производство. Со своей стороны влас-
ти региона могут помочь предприяти-
ям ОПК получить гособоронзаказ, пре-
доставить для этого помещения, зе-
мельные участки, помочь с подключе-
ниям к сетям, обучением специалис-
тов. Это увеличит объемы производс-
тва, налоговые отчисления и поможет 
сбалансировать потери, которые могут 
возникнуть в других отраслях.

— Мы говорим о предоставле-
нии предприятиям участков 
земли, а с марта 2015 года право 
распоряжаться неразграничен-
ными землями по решению фе-
деральных законодателей пере-
дано на уровень муниципалите-
та. Как это может отразиться на 
ситуации с землей в регионе, ес-
ли основные объекты и участ-
ки, интересные для инвесторов, 
проданы?
— Если раньше решение о том, как 
будет использоваться неразграничен-
ный земельный участок, принималось 
областью, а доходы от его реализации 
шли в муниципалитет, то теперь и пол-
номочия переданы на местный уро-
вень. Тут есть один нюанс. Нужно по-
нимать, что решения будут принимать 
органы МСУ второго уровня, если мы 
говорим о районах, то это сельсоветы. 
При этом выделение земельных участ-

ков — очень сложный процесс: нужно 
проверить несколько раз его границы, 
понять, не заходит ли он на федераль-
ные земли, проверить наличие прав 
третьих лиц, правильно оформить 
участок, поставить его на кадастро-
вый учет. В вопросах, связанных с зем-
лей, половина спорных. У правительс-
тва региона есть опасения, достаточно 
ли на уровне муниципалитетов специ-
алистов, которые справятся с этой ра-
ботой, если даже на уровне региона их 
не всегда хватает, поскольку объем ра-
боты очень большой. Глава района мо-
жет из благих целей принять решение 
и предоставить земельный участок ин-
вестору, не зная, что кто-то из сотруд-
ников по ошибке не так где-то поста-
вил запятую в подготовленных доку-
ментах. Это приведет к судебным тяж-
бам, которые будут длиться годами, и 
инвестор из района уйдет.

У региона есть право до конца го-
да принять закон, который не затро-
нет Земельный кодекс, но связан с за-
коном о передаче полномочий, и про-
писать возможность участия областно-
го правительства в решении вопросов 
с землей. Я поручил профильному ми-
нистерству внимательно изучить поп-
равки к Земельному кодексу и сооб-
щить, что оно считает целесообразным 
оставить на уровне муниципалитета, а 
что передать на областной.

— Если говорить о строительс-
тве в регионе. По прогнозам мин-
строя, объемы выполненных ра-
бот в 2015 году увеличатся. За счет 
чего это произойдет?
— В строительной сфере драйвером 
роста станет подготовка к проведению 
чемпионата мира по футболу.  Будет 
строиться очень много объектов ин-
женерной инфраструктуры, объектов 
тепло- и водоснабжения, электро-
снабжения, водоотведения, начнет-
ся строительство метро, причем с 
очень большим объемом финанси-
рования — в первый год сразу более 
 3 млрд руб. Продолжится строительс-
тво борского моста. Очень серьезные 
объемы выделяются нам на дорожные 
работы в рамках подготовки к чемпио-
нату мира, которые будут направлены 
на строительство дорог-дублеров, доро-
ги в аэропорт, развязок. Естественно, 
эти проекты подтянут за собой и дру-
гие отрасли. Кроме того, будет реализо-
ван завершающий ударный этап про-
граммы по строительству детских са-
дов — мы должны закончить все рабо-
ты по ней в следующем году и решить 
проблему очередности в детские сады.

— Не могу не спросить про мост 
в Подновье. Недавно появились 
противоречивые сообщения сна-
чала о том, что проект заморо-

жен, потом, что все-таки будет ре-
ализован. Что там происходит на 
самом деле?
— Подчеркну, что речи об отказе от 
реализации проекта по строительс-
тву моста в Подновье не идет. На дан-
ный момент мы приостановили рабо-
ту с Внешэкономбанком. Почему нам 
пришлось это сделать? Готовилась 
транспортная модель проекта, разра-
батывалась конкурсная документа-
ция. Учитывая введенные санкции, 
мы стали сомневаться в том, что смо-
жем, как планировали, провести меж-
дународный конкурс и привлечь вне-
шние заимствования. В текущих усло-
виях банк и правительство региона не 
видят необходимости проводить кон-
курс и тратить средства, потому что ес-
ли инвестор не будет найден, то кон-
курс нужно будет проводить еще раз 
и, скорее всего, уже в изменившихся 
политических и экономических ус-
ловиях, значит, придется корректи-
ровать и конкурсную документацию, 
снова потратив деньги.

Но мы продолжаем работу с феде-
ральными органами власти. Прави-
тельство рассматривает нашу заявку 
на предоставление средств для стро-
ительства подходов к мосту. Мы обос-
новываем необходимость получения 
финансирования, наши документы 
рассматриваются, делают замечания, 
мы их устраняем и отправляем снова. 
 Работа ведется.

— В этом году Нижегородская об-
ласть наряду с другими региона-
ми ПФО стала участником пилот-
ной госпрограммы перевода об-
щественного транспорта на газо-
моторное топливо. Что сейчас де-
лает регион и федерация для реа-
лизации этой программы?
— Нижегородская область программу 
разработала, и она уже прошла согла-
сование в Минтрансе. Основной участ-
ник программы в регионе — Нижний 
Новгород. На данный момент ведется 
приемка документов на предоставле-
ние софинансирования из федераль-
ного бюджета, чтобы мы начали закуп-
ку автобусов на газомоторном топли-
ве. Уже выбраны площадки и опреде-
лены специализированные организа-
ции Газпрома, которые будут строить 
заправочные станции. Я думаю, что 
основной этап реализации програм-
мы начнется в 2015 году. Хотя первые 
средства на покупку автобусов заложе-
ны в областном бюджете на 2014 год. 
Мы в курсе, как проходит реализация 
программы в других субъектах, обме-
ниваемся информацией, вместе при-
сутствуем на совещаниях. По крайней 
мере, в отстающих нас нет.

Беседовала 
Александра Викулова
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«По крайней мере, 
в отстающих нас нет»
В условиях санкций, стагнации экономики, перераспределения финансовых 

полномочий между регионами и муниципалитетами темп роста доходов бюджета 

Нижегородской области снижается. При этом регион готовится к проведению 

чемпионата мира по футболу, планирует увеличение объемов строительных работ 

и надеется, что оборонно-промышленный комплекс сможет поддержать 

экономику субъекта. Каким образом регион будет выполнять свои обязательства 

по федеральным и областным программам и удерживать заданные в прошлом 

году темпы, рассказывает вице-губернатор Нижегородской области Владимир 

Иванов.

Полеты в складчину
— проект —

В рамках развития проекта региональных пере-

возок ПФО планируется ввести авиарейсы Улья-

новск — Казань (три раза в неделю). Предполага-

ется, что субсидирование новых авиарейсов будет 

производиться за счет экономии средств регио-

нальных бюджетов, выделенных на реализацию 

программы. Однако власти Ульяновской области 

предлагают другой вариант — отказаться от мало-

наполняемого рейса Ульяновск — Уфа в пользу Ка-

зани, с чем не согласен авиаперевозчик.

В октябре полпред ПФО Михаил Бабич провел сове-
щание с представителями Минтранса РФ, Росавиации 
и региональных авиакомпаний, посвященное итогам 
реализации проекта развития региональных авиапе-
ревозок, где прозвучало предложение авиакомпании 
«Ак барс аэро» и Минтранса Татарстана о возможнос-
ти формирования новых маршрутов: Казань — Ниж-
ний Новгород (7 рейсов в неделю), Казань — Ижевск 
(5 рейсов в неделю), Казань — Ульяновск (3 рейса в не-
делю), Нижнекамск — Самара (3 рейса в неделю), при 
этом была подтверждена готовность субсидирования 
этих авиарейсов из бюджета Татарстана.

Как пояснил „Ъ“ коммерческий директор авиаком-
пании «Ак барс аэро» Феликс Козлов, вопрос откры-
тия новых рейсов упирается пока только в их финан-

сирование, «поскольку правительство не намерено 
выделять на них дополнительные бюджетные средс-
тва». «Но в этой ситуации взять на себя субсидирова-
ние новых авиалиний могут сами регионы вылета 
и прилета на паритетных началах — 50% на 50%», — 
пояснил господин Козлов. При этом, по его мнению, 
возможность субсидирования новых авиарейсов по-
является за счет экономии от участия региона в про-
грамме развития авиаперевозок. Сейчас авиаком-
пания «Ак барс аэро» направляет соответствующие 
письма в правительства регионов, относящихся к 
новым авиарейсам. «Скорее всего, они согласятся, 
поскольку заинтересованы в развитии программы 
и имеют по ней экономию бюджетных средств», — 
заметил собеседник. По данным авиакомпании, за 
рейс в одну сторону Ульяновск — Казань с каждого 
региона потребуется 417 тыс. рублей в месяц, то есть 
всего сумма субсидий от Ульяновской области долж-
на составить 10 млн рублей в год. В случае подтверж-
дения согласия субсидирования регионом, «Ак барс 
аэро» готово открыть новый авиарейс в течение ме-
сяца. По мнению руководства авиакомпании, авиа-
рейс Ульяновск — Казань (расстояние около 180 км) 
должен быть востребован, поскольку «40 минут по-
лета — это намного лучше, чем ехать зимой на маши-
не 4 часа по скользкой дороге», но главное, считают в 
авиакомпании, — это удобство для Ульяновска, пока 

не имеющего авиарейсов в крупные региональные 
центры (в т.ч. Санкт-Петербург), в страны Европы, а 
также имеющего малое количество авиарейсов в юж-
ном направлении. Предполагается, что цена билета 
до Казани будет в пределах 1 тыс. руб. Планируется, 
что первоначально авиарейсы будут выполняться са-
молетом Cessna-208B Grand Caravan, в дальнейшем, 
как и по другим направлениям, в случае роста спро-
са самолет будет заменен на более вместительный 
Bombardier CRJ, «что сделает перевозки более рента-
бельными и позволит снизить субсидии до миниму-
ма и даже совсем отказаться от них». В «Ак барс аэро» 
также заметили, что по итогам сезона в связи с низ-
кой наполняемостью может быть отменен авиарейс 
Ульяновск — Саратов.

К какому решению придет правительство Ульянов-
ской области, пока неизвестно. Замминистра строи-
тельства, ЖКК и транспорта региона Андрей Тюрин 
подтверждает, что авиарейс будет востребован в пер-
вую очередь как стыковочный к авиарейсам в Евро-
пу (Мюнхен) и Санкт-Петербург и говорит, что «и пе-
реговоры об этом ведутся уже несколько месяцев». 
Между тем, замминистра полагает, что субсидирова-
ние возможно не за счет экономии, а в случае отмены 
одного из существующих направлений, на которых 
недостаточная наполняемость, в частности, авиарей-
са Ульяновск — Уфа. Если будет решен вопрос с отме-

ной уфимского рейса, то открытие направления Уль-
яновск — Казань будет возможно не ранее чем через 
полтора-два месяца, поскольку еще необходимо вне-
сти изменения в постановление правительства РФ.

Впрочем, будет ли отменен (или заменен на казан-
ское направление) авиарейс Ульяновск — Уфа, пока 
неизвестно. «Если честно, на Уфу в начале програм-
мы была низкая загрузка, но в последнее время Уфа 
грузится хорошо, а самая плохая загрузка — на Сара-
тов, но я думаю, что надо оставить и то и другое», — 
заметил гендиректор ОАО «Аэропорт Ульяновск» Сер-
гей Наконечный.

В свою очередь авиакомпания Dexter («Авиа Ме-
неджмент Груп», Москва), выполняющая перевозки в 
Уфу, не намерена отдавать авиарейс. Председатель со-
вета директоров «Авиа Менеджмент Груп» Антон Гене-
ралов заявил „Ъ“: «Все рейсы остаются при нас, ниче-
го не отменяется».

Судя по всему, Минтранс РФ все же будет прислу-
шиваться к рекомендациям аппарата полпреда в ПФО. 
Министр транспорта РФ Максим Соколов заявил по 
итогам совещания, что Росавиации будут даны полно-
мочия «оперативно по согласованию с аппаратом пол-
преда президента РФ в ПФО вносить изменения в сет-
ку маршрутов и в случае оптимизации этой сетки под-
ключать маршруты или исключать неэффективные».

Сергей Титов, Ульяновск
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